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新的时代要求：
与外国人做生意

刚刚进入大学三年级，中山大学阿拉伯语专业
的杨盾打算毕业后从事国际贸易行业。他曾赴约旦
留学一年。在学习之余，他积极参加当地的文化节
等活动，在一些团队活动中承担陪同翻译和志愿者
的工作。在此期间，外向开朗的杨盾，不仅游历了
周围的国家和地区，还与许多当地人成为了朋友。

这段留学经历对杨盾影响颇深。他说：“首
先，与当地人交流，我学会了很多当地人常用的表
达方式和词句，我的阿拉伯语说得更加地道了。其
次，这段经历也扩展了我的人脉，我也在当地发现
了一些商机。这对我以后创业或就业都很有帮助。”

在学校攻读语言专业、毕业后从事外贸行业的
人不在少数。但是随着时代的发展，现在的国际贸
易领域也有了一些新特点。一方面，信息化时代下
的国际贸易行业对电子商务人才需求量很大，要求
从业者更具有国际思维，能够充分利用发达的互联
网、社交媒体传递与获取信息；另一方面，随着中
国与世界各国外贸合作、交流互通的加强，掌握英
语已成外贸人才的必备，但是会西班牙语、阿拉伯
语、意大利语等小语种则成为人才竞争的加分项。

许多外贸领域早已有人涉足，如今进入外贸行
业的新人，更要具备创新精神，善于发现并及时把
握新的商机。

“我以后想从事外贸行业，侧重点会放在室内
装修设计方面。”杨盾这样谋划自己的发展前景：

“我所在的广州，有很多相关资源。比如，这里有
很多从事高端室内设计的公司，设计制作的家具物
美价廉，在中东地区很受欢迎。除此之外，由于国
内和中东地区的室内设计风格具有很大不同，所以
我不仅可以将中国特有的装修设计风格带到国外，
还可以引进中东地区的设计风格到国内。”

“其实从事跨国贸易很辛苦。这是我工作一段
时间后的直观感受，很多时候要两边跑。”杨盾
说，“但是我觉得这个工作是很有意义、值得去做
的。说到意义，往大了说，可以促进各国的贸易往
来与交流；往小了说，这个行业很有发展前景，从
业者可以从中获得相对丰厚的报酬。”“趁着年轻，
可以拼搏一番。”杨盾如是说。

新的就业方向：
在互联网公司做运营

谢军是中山大学国际翻译学院的一名学生，主
修阿拉伯语。她刚刚从约旦大学交换一年回来，目
前在广州一家主打视频软件的互联网公司实习。

“我个人觉得，目前阿拉伯语专业的学生就业
还挺容易的。”由于决定毕业后即开始工作，谢军
从国外一回来便开始找有关阿拉伯语的实习岗位。
回顾起这个过程，谢军表示并没有遇到很大困难。

“我回来去了两家公司面试，最后都接到了录取通
知。”

谢军说，“中东地区人口众多，潜在市场广
阔，竞争相对较小，所以很多公司都想开拓中东市
场。比如我了解到“字节跳动”、“欢聚时代”、阿
里巴巴、UC等互联网公司都想扩展中东业务。”

市场需求只是学习小语种的学子回国找工作的
大背景，更核心的需求来自于对具体个人实践能力
的细化。谢军接着说：“但是对于这些公司来说，
准确把握中东地区的需求又很困难。在这种情况

下，如果一个人会说阿拉伯语，又有在中东的留学
经历，那他对当地的文化会有一定了解，也会更加
了解中东民众的需求。这些都会成为他在应聘时的
加分项。”

“以阿拉伯语为例，它在中国大学内算是小语
种专业，学的人少，名校毕业的阿拉伯语专业学生
更少，能去中东地区留学的名校阿拉伯语专业学生
则少之又少。”这样的人回国后自然就成了“香饽
饽”。

“而中山大学的阿拉伯语系学生刚好兼具上述
优势，所以在珠三角地区就业还是相对容易的。”
谢军补充道。

搜集中东发生的热点或新闻事件，随后将其概
括成软件搜索栏里的推荐词，是谢军目前工作的部
分内容。除此之外，她还需要涉及甚至负责更多的
工作，比如及时跟进中东用户的反馈、跟踪中东地
区的热门网站、发掘热门内容、维护官方社交媒体
以及联系网络红人商讨宣传合作。

她坦言：“网站中的小语种内容运营，其实是
一个很复杂又日复一日的工作，需要做的事情很
多。”

近年来，国内互联网创新成为核心目标。新兴
领域如雨后春笋般纷纷涌现。迅速增加的互联网企
业及其开拓国外市场的需求，对小语种专业学生的
就业产生了一定的乐观影响。与之前学习小语种的
人相比，现在的他们有了更多选择。

“据我了解，我这一届有很多同学都在互联网
公司工作。我还有一个学习印尼语的同学，也是负
责网络运营的工作。”谢军说，“互联网公司也有不
同的种类可以选择。除了视频公司，还有游戏公
司、电商平台公司等。”

新的热门行业：
从事留学培训与咨询

2006年，在意大利佩鲁贾外国人大学学习意大
利语言和文化专业的郝睿还在吃力地听教授讲课，
面前的课本上，标满了她提前查过的词。“去意大
利留学之前，我的意大利语没有任何基础。因为那
时候国内意大利语教学机构太少了。”

2018年，在内蒙古自治区包头市，海归郝睿正
在其创办的外语培训机构为学生上课，讲授意大利
语学习方法。

“在意大利读完本科和硕士学业后，我就回国
了，一直在教育领域工作。我接触了很多和我经历
相似的朋友——小语种专业毕业后，选择回到家乡
工作——学习法语、德语、西班牙语和日语的都
有。”郝睿说，“因为在家乡学习小语种的学生比较
少，需求也不多，所以在培训机构中的老师多是兼
职授课。当然，最重要的是看该小语种的需求，比
如德语的需求比较大，培训机构里的德语老师就是
全职的。”

郝睿的培训机构除了教授小语种，还提供雅
思、托福的考试培训以及留学咨询。她计划在未来
一年里开办分校，以教授小语种和小语种留学咨询
为主。

“我在意大利读硕士的时候，同班同学中有国
内意大利语本科毕业的。我发现他们基础扎实，尤
其是词汇量非常大。但是就我自身经历而言，纯语
言类专业的就业还是存在一定限制的。”郝睿说。
她建议：“如果家庭经济条件允许的话，直接去相
关国家留学一段时间，并且选择非语言类的专业。
因为这样不仅可以学习这种语言和文化，也可以掌
握除语言外的另一种专业和技能。”

毕业于德国海德堡大学德语语言文学和英美文
学专业的王辛佳也认同此观点。王辛佳目前在一家
招聘公司担任国际培训部主管，负责就业培训和语
言培训。

因为工作的原因，王辛佳更倾向于从未来发展
与就业的角度为留学生提供建议。

他关于如何学习德语、如何赴德国留学的咨询

建议受到很多人的欢迎。
有研究显示，国内对小语种学习的需求进一步

扩大。“非通用语种”在“一带一路”推进的背景
下迎来更多机会，成为语言类的“稀缺专业”。学
习小语种的海归在语言、专业和留学背景方面具有
的独特优势，使得他们在小语种培训与留学咨询行
业里极受欢迎。虽然目前国内已有较大规模的小语
种培训机构，但其师资数量和覆盖面仍远远不能满
足市场需求。可以预见，未来会有越来越多的像郝
睿、王辛佳一样的海归进入小语种培训与留学咨询
行业。

老本行也有新变化：
投身教学与翻译

对于学习小语种专业的人来说，从事教学和翻
译工作，可以称得上是专业对口。无论是各种会议
上的同声传译，还是陪同翻译；无论是大学老师，
还是中小学生的家教……当年许多小语种专业的学
生，都或多或少地做过一些类似的工作。

教学和翻译工作听起来容易，但是对小语种专
业的人来说，想要做好绝非易事，它要求从业者既
具备极高的语言水平，又了解外国的社会文化。

与此同时，电子技术的飞速发展，比如 AI 的
应用，也在挑战传统的翻译岗位。

西班牙语专业的象象 （化名） 今年即将毕业，
在思考着自己未来的职业规划。谈及教学与翻译工
作，她说，“如果今后想要在高校当教师，肯定是
要硕士、博士地读下去。我周围准备读研的同学，
他们就是打算将专业学精学细，然后去高校当老
师。如果以后想要做专业翻译，则可以选择在翻译
工作的实践中提升自己的专业水平，当然，也可以
选择在学校深造之后再去做翻译工作”。

王辛佳有着丰富的口译经验。他从 2008 年北
京奥运会为德国电视一台担任口译开始从事口译
工作，并在 2014 年注册成为德国法院宣誓翻译，
为德国各级法院提供口译服务。从 2011 年毕业到
2018年回国，他在德国从事了8年的口译工作。

王辛佳结合自身经历认为：“我本人从事了多
年的法院宣誓翻译，同时还在公司担任口译工
作。”王辛佳接着说道：“国内的德语翻译市场目前
还不够广阔，对于德语专业的学生来说，仅依靠翻
译收入生活比较困难。”

郝睿回国后一直从事意大利语教学、翻译类的
工作。她认为，除了证书和学历，从事翻译与教学
还要看个人实际的语言水平和能力。“对于小语种
专业学生来说，证书和学历的含金量还是很高的。
语言证书等级越高，也代表着其语言水平越高。当
然，在实际教学和翻译工作中还是要看个人能力，
学历高不代表就可以教好课、翻译好。”

把人工智能融入编程教育中

深夜，零时已过，周欣潼的办公室里依然亮着灯，他还在加
班。对他来说，加班已是司空见惯。

周欣潼和创业伙伴们想做的，是以青少年编程教育为切入
点，开发完整的线上线下教学体验和软硬件结合的编程学习实践
平台。

近年来，人工智能越来越为公众所熟知。“AlphaGo”（阿尔法
围棋） 与围棋高手的人机大战、“深蓝”国际象棋计算机在国际象
棋上取得的成就等，都是近几年的大新闻。周欣潼认为，这种变
化带来的影响是多方面的。“一方面是更多家长了解到编程这件
事，认识到编程教育的重要性；另一方面，国内也出现了许多同
样关注此领域的公司，竞争压力更大了。”

尽管面临着激烈竞争和时间压力，周欣潼依然坚持着自己的
想法。“感觉社会上出现了一种‘认为人工智能万能’的心态，在
一些方面急于求成。对于我们创业者来说，要明白哪些是人工智
能可以做的，哪些是不可以做的；哪些是我们可以进一步深入研
究的，哪些只是社会上的过度乐观。”

基础的编程教育是现在周欣潼团队创业的切入点，他们下一
步的计划是把人工智能融入到编程教育中。他们所坚持的教育理
念为：让孩子明白编程能够让生活变得更好。“我们希望通过编程
做出的产品，在实际生活中能够有所应用。”例如他们会引导孩子
探索智能垃圾桶的制作。

“一方面要根据中国市场的快节奏进行调整；另一方面还是要
专注质量，做出更加精良的产品。”周欣潼说，“平心静气地做产
品，更关注对青少年编程能力的培养，让喜欢编程的学生能够从
中真正学到东西。”

创业靠“家人和团队”支持

创业不仅是个人的事情，更多的是一个家庭的事情。对周欣
潼来说也不例外。“家人和团队”是他创业过程极为重要的环节。

“我从美国西雅图回国创业的时候，孩子刚出生。”周欣潼
说，“我妻子也有自己的事业。现在她在西雅图既要照顾孩子，又
要上班，很辛苦。”周欣潼接着说：“我的团队里很多人是从腾
讯、阿里、华为这样的大公司出来的。选择创业是因为有自己的
追求，但创业往往也会带给家庭很大压力。所以我们都非常感激
家人对自己创业梦想的理解。”

“相对于国外，国内的编程教育从开始出现到被大众了解，经
历的时间非常短。”周欣潼说，“因此，竞争和产品开发的压力更
大，对创业人员的能力要求也更高，创业者要在最短的时间内做
出最有价值、最有质量的产品。”

周欣潼还认为，一个良好团队的组建十分重要。“一个创业团
队要做很多方面的事情，团队中每个人能力互补，具有互相补位
的积极性就很重要。只有每个人专注于把自己负责的部分做好，
最后拼装在一起才是一个成功的产品。”

周 欣 潼 ：

从编程少年
到首席技术官

“现在最重要的是沉得下心来，做出自己的产品。”在采访
时，周欣潼如是说。

自学编程的经历 激发创业想法

2004年，周欣潼被保送到清华大学。
“那时候电脑还不是很普及，接触编程和人工智能的人也比较

少。”机缘巧合下，周欣潼感受到了计算机编程的魅力。“我一开
始也只是用电脑玩游戏，玩多了，沉浸其中的时间久了，就想创
造一款属于自己的电脑游戏，想让电脑做出自己想做的事情，所
以就开始自学编程。”周欣潼笑着说。

在学习编程的过程中，周欣潼收获了许多。“不仅提高了编程
技术能力，我的思维能力也得到了锻炼，使我在以后学习、做事
时都更加理性、更有条理，也更加高效。后来我能够进入一些大
企业并做出不错的成绩，便是证明。”

2011 年 4 月进入微软公司不久，周欣潼便获得了公司专为新
人颁发的贡献奖——“微软金星奖”。“因为我之前在编程方面进
行了很多实践和练习，进入公司不久就开始独立承担任务。”周欣
潼回忆道，“这也是对我能力的一种肯定吧。”2013年12月，周欣
潼作为共同发明人研发出了能够更快速，更安全地证明用户身份
的系统。因在用户安全操作系统上作出的贡献，周欣潼获得了美
国专利。

周欣潼深刻体会到了那段“编程少年”经历带来的价值，并
由此产生了普及编程教育，让更多孩子从小感受编程乐趣的想
法。“我更希望培养孩子的能力，而非简单地教授有关编程的知
识；更希望能够通过软硬件的结合，让孩子不仅学会与电脑打交
道，还可以理解并运用编程相关的思维方法去解决以后遇到的问
题，让孩子的思维和学习能力得到锻炼。”

周欣潼认为，让孩子从小接触编程方面的教育，对他们的未
来有着积极又长远的影响。“这种意义是我们抱有极大创业热情的
重要根源。”周欣潼说。

周欣潼，清华大学 2004 级计算机专业毕
业，随后赴美国哥伦比亚大学攻读计算机专业
硕士学位。2010 年至 2016 年间，先后在美国微
软公司和谷歌公司担任软件工程师。现为北京
高磊科技有限公司联合创始人兼首席技术官。

郭艳艳

小语种
新热门

（上）

随着中非合作论坛北京峰会的举办，“一带一路”的深入合作话
题也再次引起人们的热议。掌握小语种又熟悉当地人文风情的海归，
立刻成为了“香饽饽”，其相关就业和创业领域，呈现出令人欣喜的
发展前景。

学了小语种
成了“抢手海归”

学了小语种
成了“抢手海归”

链接——
小语种因其使用人数或

适用范围相对较少而得名。
不同国家对小语种有不同的
划分。我国的小语种是指相
对我国的第一语言汉语和国
际通用的英语而言，应用范
围和使用者数量相对较少的
外语语种。目前中国各高校
开设的小语种专业约有 30
多个。

王辛佳在完成公司翻译任务
的同时，常常会接一些其他的翻
译工作。图为王辛佳 （右一） 作
为同声翻译，协助电视台采访德
国法兰克福市经济促进局的官
员。

2018 年约旦女子足球亚洲
杯期间，杨盾担任中央电视台
的翻译志愿者。图为杨盾 （左
一） 与中国女足国家队队员合
影。

谢军在约旦大学留学。
她认为和当地人交流，不仅
可以提升自己的语言水平，
还能对当地文化有更深入
的了解。图为谢军（前排右）
和同学在校园里采访约旦
青年对婚恋的看法。
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